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基 本 法 座 談 會

各界：委員長講話指明港方向
強調國家認同感國家意識 重申中央對港全面管治權

香港文匯報訊（記者 馬靜、鄭治祖）中共中央

政治局常委、全國人大常委會委員長張德江昨日在

紀念香港基本法實施20周年座談會上發表了重要

講話。與會專家及香港各界在座談會後對香港文匯

報表示，委員長的講話，是對「一國兩制」、基本

法貫徹實施20年的經驗總結，並在這基礎上進一

步明晰相關政策規定，其中最突出的是進一步強調

國家認同感和國家意識對實施「一國兩制」的重要

性，重申了中央對香港的全面管治權，為香港未來

指明了方向。

紀念香港基本
法實施20周年座

談會昨日群賢畢至，幾乎所有與
香港事務有關的中央領導、國家
部委負責人、省市官員、智囊專
家悉數到場。一些許久未見的與
會嘉賓抓緊機會笑談寒暄，現場
一片相見甚歡的氛圍。

九位國家領導主席台就座
昨日座談會規格之高，從主席

台即窺得一斑，主席台共安排九
位國家領導人，陣容極為「豪
華」。包括分管港澳事務的中共
中央政治局常委、全國人大常委
會委員長張德江，中共中央政治
局委員、中央統戰部部長孫春
蘭，中共中央政治局委員、國家
副主席李源潮。此外，還有中共
中央政治局委員、全國人大常委
會副委員長李建國，全國人大常
委會副委員長嚴雋琪，全國人大
常委會副委員長兼秘書長王晨，
國務委員楊潔篪。兩任特首、全

國政協副主席董建華、梁振英也
被安排在主席台就座。

港澳事務工作負責人前排就座
許多為港人熟悉的分管港澳事

務工作的部委負責人在現場前排
就座，包括國務院港澳辦主任王
光亞，香港中聯辦主任張曉明，
澳門中聯辦主任王志民，香港基
本法委員會主任李飛、前任主任
喬曉陽，曾在港澳辦或中聯辦工
作過的老領導高祀仁、陳佐洱、
王鳳超、朱育誠等。
與香港事務有關的其他國務院

各部門主要負責人也悉數到場，
包括國家發改委主任何立峰、交
通部部長李小鵬、司法部部長張
軍、民航總局局長馮正霖、公安
部副部長陳智敏、教育部副部長
田學軍等人。軍隊單位亦派出高
層代表出席，有中央軍委聯合參
謀部副參謀長乙曉光、中央軍委
辦公廳主任秦生祥、解放軍駐港
部隊司令員譚本宏等。

香港代表團也派出豪華陣容，梁
愛詩、范徐麗泰、譚惠珠、譚耀
宗、梁君彥、陳兆愷、劉兆佳、梁
美芬等特意赴京出席座談會。
現場一百七十餘人中最多的還是

學界代表，曾參加過基本法起草的
老一代專家廉希聖，被譽為「新一
代護法」的饒戈平、王振民，內地
著名法律權威李林、焦洪昌、林來
梵、強世功、陳欣新、鄒平學、張
定淮等皆在現場。

張曉明朱育誠相見歡
許是與會官員學者皆與港澳事務

有關，共同話題較多，開場前的會
場顯得極為活躍。這廂張曉明與朱
育誠相談甚歡，那廂范徐麗泰與宋
秀岩握手交談不捨鬆手，左邊一些
許久不見的嘉賓正在合影，右邊又
有人張羅着要在一起拍照。熱鬧場
景引得在場記者紛紛拍照，留下這
相見歡的難得場面。

■香港文匯報記者
馬靜 北京報道
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香港文匯報訊（記者 馬靜 北
京報道）香港特區立法會議員、大
律師梁美芬昨日在出席紀念香港基
本法實施20周年研討會時表示，
本港一些少數極端力量意圖搞「香
港自決」或者「香港獨立」，已違
反了國家憲法、香港基本法、國際
法以及「一國兩制」的政治現實，
將會被全體中國人民所唾棄。
梁美芬強調，香港人從血緣、歷

史、政治、國際法的角度，都完完
全全是中華人民共和國的一部分，
是中華民族的一分子，絕不是一個
「單一民族」。香港某些政治組織
無知地發起所謂「公投」，更稱
「公投」應該包含「獨立」、「自
決」等選項，已違反了國家憲法及
香港法律。
她續說，香港的主權國中國並沒
有「公投」法，香港作為中國的特
別行政區，特區政府並沒有任何法
理依據授權對任何議題舉行所謂
「公投」的權力。如果主權國家內
其中一小部分人自己提出部分地區
「民族自決」，實際上便是分裂國
家，鼓吹分離主義，等同「港
獨」。
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香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報
道）全國人大常委會委員長張德江昨
日闡述了「一國兩制」和基本法的關
鍵問題，內地法律專家指出，委員長
在講話中強調了國家認同、國家意識
對實施「一國兩制」的重要性，強調
了法治的重要，特別強調了以國家憲
法為背景理解基本法，香港的管治需
要嚴格遵循的憲制基礎。同時強調了
中央會堅持「一國兩制」不動搖，香
港需要深化基本法的實施，把「一國
兩制」的實踐推向深入。

王振民：把「一國兩制」實踐推向深入
香港中聯辦法律部部長王振民：張

委員長講話總結過去經驗，進一步明
確政策。釋放出的信號就是堅持「一國
兩制」不動搖，深化基本法的實施，把
「一國兩制」的實踐推向深入。
中國憲法學研究會會長韓大元：張

德江委員長講話強調了維護基本法的
意義，講到過去二十年香港發展當中
基本法起到的作用，未來基本法實施
當中如何進一步維護憲法權威，維護
基本法權威，提出用法治凝聚共識，
繼續保持香港繁榮穩定。
講話有一大亮點就是強調了國家認

同、國家意識對實施「一國兩制」的重
要性，強調法治的重要性，要依照憲法
和法律辦事，回到法治的軌道，有利於

維護香港的法治傳統。
中國社會科學院台灣香港澳門法研

究中心主任陳欣新：張委員長梳理了
基本法制定和實施過程，強調按照基
本法實行「一國兩制」當中的關鍵法
理問題，比如國家主權，中央對香港
擁有全面管治權，基於這一點，中央
能夠採取相應的一些基本法規定的職
權，特區與中央關係也是在這樣的架
構下設計和運轉的。
委員長還強調了香港在高度自治下，

三權之間的關係是以行政長官為核心的
行政主導地位，不是三權分立，也不是
司法主導或者立法主導，進一步明確了
高度自治事務當中三權之間的關係。

北京航空航天大學法學院副教授、
「一國兩制」法律研究中心執行主任
田飛龍：在「一國兩制」基本法方針
下，香港各界高度自治，經濟、社
會、法治得到了有序的發展，但也出
現了「港獨」等一系列對抗事件。委
員長在講話中重申了「一國兩制」初
衷的辯證性與雙重性，強調了保障香
港繁榮穩定與高度自治目的在於促進
國家發展，並強調了基本法是香港管
治需要嚴格遵循的憲制基礎。
國家「一帶一路」、「粵港澳大灣

區」建設都已提上日程，香港未來要抓
住建設機遇，更好實現「祖國好，香港
好」的願景。

專家：港需深化基本法實施
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全國人大常委范徐麗泰表示，「他（張德江）強調了中央
管治權是全面的，其中很重要的一點是『授權』，這並

不是分權，而是授權與被授權的關係。在香港有些人講『港
獨』和『自決』，這是不可能的事情，香港從來都是中國的一
部分，將來也是，在法律層面上完全沒有『自決』的說法。」

梁愛詩：提醒「兩制」抗「一國」不可行
全國人大常委會香港基本法委員會副主任梁愛詩則指，所有
人都應該知道，以「兩制」去對抗「一國」當然是不可行的。
由於過去十年香港發生了新的變化，故委員長在基本法實施20
周年特別作出提醒。
提到張德江在講話中強調了以行政主導，她指出，特首需要
同時向中央和香港特區負責，故中央對此是一直堅持的，而委
員長並非第一次提及以香港特區是行政長官為核心。

盧文端：正本清源定分止爭釋疑解惑
中國和平統一促進會香港總會理事長、全國政協外事委員會

副主任盧文端接受香港文匯報記者訪問時表示，只有確保「一
國兩制」方針及基本法得到全面貫徹落實，香港的「一國兩
制」實踐才企得正、行得穩、走得遠。委員長在講話中重申了
中央對「一國兩制」及香港基本法的基本方針及底線原則，相
信可在香港社會發揮正本清源、定分止爭、釋疑解惑的積極作
用。
他強調，中央有責任堅持「一國兩制」不動搖，港人也有責任
維護「一國兩制」。港人應該做的，不是擔心「一國兩制」會不
會變，而是履行自己應有的責任，並對違法「佔中」、「港
獨」、否定中央管治權等損害「一國兩制」的行為大聲說不。

劉兆佳：確立中央對「一國兩制」理解話語權
全國港澳研究會副會長劉兆佳表示，張德江委員長講話主要
講「一國兩制」成功實踐必須尊重國家利益和中央權力，主要
確立中央對「一國兩制」的理解方面的話語權，重新確立對
「一國兩制」和基本法的正確理解。近年，香港的確出現一些
危及國家安全的事，例如「港獨」等，中央不得不關注，同時
敦促特區政府盡快處理危及國家安全的問題。
被問到張德江指香港管治團隊必須由愛國者組成，會否影響
有反對派背景者加入新一屆特區政府，劉兆佳表示，中央對愛
國愛港的定義比較寬鬆，愛國者可以有不同的政治立場，但必
須維護國家和香港利益。
原香港特別行政區基本法起草委員會委員譚耀宗指出，中央
要求特首和問責團隊愛國愛港，是很自然合理的，相信委員長
的言論是對香港管治團隊的整體性要求，而非針對某部分人。

陳勇：表達中央對港關切之心
港區全國人大代表、民建聯副主席陳勇表示，委員長在即將迎
來回歸20周年的關鍵時刻，語重心長地闡述了中央對「一國兩
制」和基本法的正確理解，表達了中央對香港的關切之心，期望
可藉此推動香港重回正軌。只有大家堅持準確恪守、堅持執行香
港基本法，香港未來才可順利配合國家「一帶一路」、「粵港澳
大灣區」的發展戰略，得以繼續平穩發展經濟、改善民生。
港區全國人大代表王敏剛則認為，過去香港有部分別有用心
的人利用「一國兩制」的包容性，衝擊國家主權，危害國家安
全。委員長是次清楚闡述「一國兩制」的底線，讓各界均清楚
制訂「一國兩制」的初心。同時，香港未來一定要做好香港基
本法的理論研究及人才培訓工作，讓港人可對「一國兩制」有
更深入透徹的了解，令「一國兩制」長期有效地實踐。

「紀念香港基本法實施20周年座談
會」昨日在北京召開。中共中央政治局常
委、全國人大常委會委員長張德江發表講
話時強調，在「一國兩制」下，中央與香
港特別行政區的權力關係是授權與被授權
的關係，而不是分權關係，在任何情況下
都不允許以「高度自治」為名對抗中央的
權力；要始終堅持以行政長官為核心的行
政主導體制，特區管治團隊必須由愛國者
組成。香港回歸祖國已經20年，基本法
作為落實「一國兩制」的憲制性法律，也
在香港實施了20年。張德江的講話全面
總結了基本法在港實踐的經驗，深入闡述
了實踐基本法的基本規律，清晰指明未來
實施基本法的重點方向，有利香港各界凝
神聚力，攻堅克難，確保「一國兩制」實
踐不走樣、不變形，既保持香港長期繁榮
穩定和發展，也保障國家主權、安全和發
展利益。

要全面準確貫徹實施基本法，首先必

須牢牢把握「一國兩制」的根本宗旨，
正確處理中央和特區的關係。基本法規
定，香港是國家不可分離的部分。「一
國兩制」的根本宗旨，不僅要保持香港
的繁榮穩定，而且要維護國家主權、安
全和發展利益。「一國」是「兩制」的
前提和基礎，牢固樹立國家觀念是香港
實踐基本法的核心要求。張德江指出，
中央與香港是授權與被授權的關係，不
是分權關係，「在任何情況下都不允許
以『高度自治』為名對抗中央的權
力」，正是維護中央與香港良好關係的
核心問題，更是保障「一國兩制」行穩
致遠、香港長治久安的關鍵。看清了這
一點，香港各界更明白，維護國家安全
是香港的憲制性責任，必須依法遏止
「本土自決」、「港獨」等危害國家統
一的行為。

「一國兩制」下，行政長官和特區政
府是中央落實基本法、實施對港全面管

治權的最重要抓手。張德江強調，要始
終堅持以行政長官為核心的行政主導體
制；特區管治團隊必須由尊重中華民
族、誠心誠意擁護祖國對香港恢復行使
主權、不損害香港繁榮穩定的愛國者組
成；要將學習掌握基本法的水平作為香
港任用和評價公職人員的重要標準，提
升管治團隊的國家觀、大局觀和法治
觀。這是香港回歸20年來實踐的重要啟
示。管治是實踐基本法的最核心問題，
行政長官和管治團隊都是愛國者，包括
立法會議員、法官在內的公職人員正確
認識基本法，立法機構、司法機構依照
基本法設計的政治制度，共同維護行政
主導的正常運作，攜手提升管治成效，
才能保證全面準確貫徹實施基本法，確
保「一國兩制」在香港的實踐不走樣，
不變形。這也是中央對香港全面準確落
實基本法和「一國兩制」的殷切期望。

由於存在一些模糊認識，甚至因為一

些別有用心的歪曲和誤導，本港社會對基
本法的理解出現了一些偏差、誤解。對
此，張德江強調，要加強基本法宣傳教
育，維護基本法的權威。的確，借助香港
回歸20周年的契機，在全港開展對「一
國兩制」和基本法的再教育、再啟蒙，加
強對青少年的國情教育和法治教育，把基
本法教育的工作普及化、長期化，深入人
心，匡正祛邪，糾正對基本法似是而非的
「另類」詮釋，對於幫助港人正確理解、
貫徹基本法意義重大，包括特區政府、教
育界在內的香港全社會都應坐言起行，視
為使命，迎難而上。

基本法是一項憲制性法律，是香港管
治的憲制性安排。把基本法的憲制性安
排具體落實，對香港的良好管治、持續
成功落實「一國兩制」具有把關、規範
作用，因此需要對基本法的實踐作出更
具體的制度化安排。張德江指出，圍繞
對特別行政區法律備案審查權、行政長

官和主要官員任命權、基本法解釋權和
修改權、特別行政區政制發展問題決定
權、中央政府向行政長官發出指令權以
及聽取行政長官述職和報告權等，要制
定和細化有關規定，健全落實基本法的
具有操作性的制度和機制，確保基本法
得到全面準確貫徹執行。對基本法落實
作出針對性、前瞻性的細化規範，令操
作性更強，有利於完善基本法實施機
制，用實用好基本法。

「一國兩制」沒有先例可循，落實基
本法的過程難免遇到各種新情況和新問
題。中央全面回顧、審視香港落實「一
國兩制」、實踐基本法20年的歷程，總
結出規律性的經驗，為香港更好地落實
「一國兩制」和基本法指路立牌，可以
幫助香港解決深層次矛盾、突破困局，
把握國家快速發展的巨大機遇，集中精
力謀發展，與全國各族人民一道，共創
光明未來。

張德江講話總結基本法實踐經驗 為全面準確落實「一國兩制」指路
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